



## A dos meses de su desaparición, movilización nacional e internacional por Julia Chuñil Catricura

### Description

A dos meses de su desaparición, cientos de organizaciones en Chile y el extranjero se movilizarán este 8 de enero para exigir respuestas y justicia por Julia Chuñil Catricura, presidenta de la comunidad mapuche Putreguel y defensora ambiental en la región de Los Ríos.

Ante el silencio y la falta de resultados concretos por parte de las autoridades, familiares junto a la Corporación por los Derechos de los Pueblos (Codepu) han convocado a una gran movilización nacional e internacional con el fin de visibilizar la desaparición de la destacada dirigente de 72 años, madre de 5 hijos y abuela de 10 nietos bajo el lema “¿Dónde está Julia Chuñil?”.



Más de 250 organizaciones sociales, ambientales y de derechos humanos, entre ellas Escazú Ahora y el Movimiento

por el Agua y los Territorios (MAT) han adherido a la convocatoria. Manifestaciones que se llevarán a cabo en distintos puntos del país, siendo la principal concentración frente al Palacio de La Moneda, lugar donde, además, la familia realizará un punto con la prensa para informar acerca de todo el proceso y las acciones llevadas a cabo durante estos dos meses desde la desaparición de Julia Chuñil.

En el extranjero, se han convocado a líderes, organizaciones políticas, sociales y ambientales a las afueras de embajadas y consulados de Chile para realizar actos de solidaridad y denunciar ante la comunidad internacional sobre este grave hecho que afecta a la comunidad nacional.



Como es sabido, la presidenta de la comunidad mapuche de Putreguel, desplegó enormes esfuerzos para la protección y preservación de la biodiversidad, los bosques nativos, las aguas y la reivindicación de las tierras ancestrales, recibiendo de manera permanente hostigamientos y amenazas de empresarios locales debido a su activismo y resistencia ambiental.

Tal como lo han destacado distintos medios, el pasado 8 de noviembre del año 2024, la dirigente desapareció mientras buscaba animales en los terrenos en disputa. Y tal como señaló su hijo, se encontraron huellas de neumáticos en un camino poco transitado en las inmediaciones del sector levantando de inmediato las sospechas del accionar de terceros, pero que a la fecha las investigaciones realizadas por los organismos correspondientes no han dado los resultados esperados por la familia y su comunidad.

En el mismo marco, las organizaciones convocantes han denunciado irregularidades en la asignación de tierras y el ambiguo rol que han jugado instituciones como la CONADI.

Ante esta situación, y con los documentos presentados en la querrela por la ONG Escazú Ahora se detallan los conflictos territoriales entre la comunidad mapuche Putreguel y el empresario Juan Carlos Morstadt Anwandter, y los amedrentamientos y amenazas constantes que Julia Chuñil habría recibido desde el año 2018.

Con todos estos antecedentes, la Diputada Emilia Nuyado y el Diputado Marcos Ilabaca han hecho público las denuncias y claros llamados a dar con el paradero de la dirigente, sumándose a ellos, el Presidente Gabriel Boric, pero sin resultado alguno hasta la fecha.

La investigación, actualmente se encuentra bajo reserva, hecho que ha sido duramente criticado por los familiares y

organizaciones que exigen mayor transparencia y celeridad en el caso.

El Maipo

**Date Created**

Enero 2025

[www.elmaipo.cl](http://www.elmaipo.cl)